
GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 3 DE ENERO DE 1792.

Jassy 14 de Noviembre de 1791.

Mr. Besborodko, Secretario de Estado y Consejero privado actual de la Emperatriz de Rusia, llegó aquí ayer de Petersburgo, siendo recibido con salvas de artillería, repique general de campanas y mucha solemnidad. El General en xefe y los demas Oficiales Generales que se hallan en este pueblo se habian juntado, y esperaban al Ministro para tributarle sus respetos. Es probable que desde ahora sigan con actividad las negociaciones para el ajuste de paz con los Turcos.

Las exêquias del difunto General Príncipe Potemkin se hicieron aquí con mucha pompa. Embalsamado su cadáver, se colocó en una tienda de campaña grande y magnífica, sobre 12 cañones gruesos, cubiertos con banderas cogidas á los enemigos. Al rededor del féretro se advertian en 13 taburetes otras tantas insignias de las Ordenes de Caballería que condecoraban al difunto, como tambien varios preciosos regalos que le habian hecho algunas testas coronadas. Fué depositado en esta Catedral hasta que se reciban órdenes de la Emperatriz sobre su traslacion. Las calles por donde pasó el cuerpo estaban colgadas de paño negro; tiraban el carro fúnebre 6 caballos blancos; y al concluir dicha ceremonia se hizo una descarga de 300 cañonazos, y triple salva de fusilería por 1000 hombres que estaban sobre las armas.

Stockolmo 25 de Noviembre.

Acaba de recibir esta Corte avisos de haber la Emperatriz ratificado el Tratado de alianza entre Suecia y Rusia, y que quanto antes se hará el cange de los actos de ratificacion.

Ayer celebró este Soberano Capitulo de sus Ordenes, y creó Caballero y Comendador de la de los Serafines al Presidente Ba-

ron Ruuth; Gran Cruz de la de Vasa al Mayor General Conde Wachtmeister; y Comendador de la misma al Baron de Wreedé.

Hállanse en varios puertos del Mediterráneo 70 embarcaciones mercantes Suecas, que están expuestas á ser apresadas por los Argelinos de resultas de la guerra que nos ha declarado aquella Regencia; pero los temores que en esta parte podria tener el comercio nacional, se disminuyen con la consideracion de que el Dey depondrá su enojo luego que reciba los presentes que ya se han despachado de aquí.

Viena 27 de Noviembre.

Antes de ayer tarde tuvo audiencia del Emperador el Marques de Gallo, Ministro de S. M. Siciliana. Hoy se presentarán al Soberano algunos Magnates Polacos, entre ellos los Príncipes Jablonowski y Czartorinski.

Hállase el Príncipe de Kaunitz enteramente restablecido de la indisposicion que padeció estos dias.

Mr. de Timoni, Teniente Coronel de los exércitos Austriacos, que estuvo mucho tiempo empleado en la Legacion Imperial de Constantinopla, y posteriormente en el Congreso de Szesztowe, acaba de ser nombrado Cónsul general por el Emperador de Smirna. Hasta ahora era el Cónsul de Holanda quien tenia este encargo con anuencia de SS. AA. PP. y del Sultan; pero en adelante siempre se conferirá dicho empleo á un vasallo de S. M. I.

Francfort 2 de Diciembre.

Expresan algunas cartas de las fronteras de Turquía saberse por avisos recientes de Egipto, que habiendo el Baxá Chose juntado muchas tropas para apoderarse de Alepo, segun las órdenes que tenia del Gran Señor, se acercó á la Ciudad, la tomó por asalto, y pasó á cuchillo ó encerró en estrechas prisiones á la mayor parte de los sediciosos.

El Rey de Prusia ha recompensado con las insignias del Orden del Aguila negra al Marques de Luchesini, y este Ministro ha salido de Berlin para Varsovia, donde reasumirá las funciones de Enviado Prusiano cerca del Rey y República de Polonia.

El Coronel Lorenzo Guillermi, que mandó en el Archipiélago una esquadrilla Rusa contra los Turcos, y regresó á Trieste, tuvo que tomar las medidas mas vigorosas y eficaces para libertarse del descontento de sus tripulaciones, que le hacian fuer-

tes amenazas porque habia mucho tiempo que no las pagaba. Los empeños que este y otros dos Comandantes Rusos han contraido en los puertos de Italia para sus armamentos, son muy crecidos; y la mayor parte procede de las municiones de guerra y víveres que en diferentes ocasiones les diéron al fiado. El General Tamara está encargado de liquidar estas cuentas en Trieste; y es creible que satisfaga á los acreedores sin darles motivo á que dirijan sus recursos á Petersburgo, como están en ánimo de hacerlo.

Lóndres 7 de Diciembre.

El dia 2 se publicó una Gazeta extraordinaria de Lóndres con varias noticias de la India traídas por el navio Leopardo, que añaden las particularidades siguientes á quanto se sabia en orden á las operaciones de nuestras armas en aquella parte del mundo. Habiendo Mr. Cornwallis salido de Vencatagherry el 22 de Abril, llegó el 29 á Bangalore. Su ganado que ya habia padecido mucho, padeció mas al continuar su marcha, y á esto se agregó hallar el pais mas quebrado y estéril de lo que pensaba. Sin embargo, el 15 de Mayo atacó á Tippoo, le cogió 4 cañones y lo derrotó, obligándole á refugiarse con sus tropas baxo la artillería de las murallas de Seringapatam; pero la escaséz de forrage y víveres, y la grande pérdida de ganado, hicieron inútil su victoria y le forzaron á regresar de allí á Bangalore, despues de destruir su artillería gruesa. Por su parte el General Albercombrie se halló imposibilitado de vadear el rio Cavery; y este obstáculo imprevisto, con la total falta de forrages y las copiosas lluvias obligaron al Lord Cornwallis á desistir por entónces del ataque de Seringapatam. Entre los sirvientes y acémilas de la artillería picaba ya el hambre; y habiendo perecido los caballos y bueyes que servian á conducir los cañones, tuviéron los soldados que hacer este penoso servicio. A fin de cubrir la retirada del General Albercombrie, que se habia adelantado hasta Periapatam, permaneció algunos dias Mr. Cornwallis cerca de la Capital de Mysore; y habiendo emprendido su marcha el 26 de Mayo para Bangalore, se le incorporó repentinamente el ejército Marata, cuyos socorros en gente y víveres le daban proporcion de incomodar mucho á las tropas de Tippoo, miéntras llegase el caso de acometer nuevamente á Seringapatam. Los Maratas habian concertado con Mr. Cornwallis que este General caminase hácia el Este para atacar al castillo de Swern-droog,

4
droog, distante 25 millas de Bangalore; y aquellas tropas auxiliares se obligaron á no retirarse hasta que la guerra se concluya de un modo ventajoso á nuestras armas; pero nuestro Comandante pidió al Presidente y Consejo del fuerte de S. Jorge de Madras una suma quantiosa para prestar á los Maratas, habiéndose visto obligado á ofrecérsela por motivos que no podia explicar. Ofreció el Consejo aprontar para dicho objeto 12 lakes de rupias. Posteriormente se despachó el Capitan Read al Misore con un destacamento para juntar ganados y víveres, y llegó á Bangalore con 1952 bueyes, 14,567 ovejas, 100 caballos, 90 cargas de granos &c. en ocasion en que las tropas padecian suma escasez. Por este servicio fué bien recompensado dicho Oficial.

El Dr. Robertson, tan ventajosamente conocido en la república literaria por su Historia de América, por la de Carlos V, la de Escocia, y otras obras apreciadas, acaba de publicar una intitulada: „Ensayo histórico sobre los conocimientos ó noticia que „ténian de la India los antiguos ántes del descubrimiento del „Cabo de Buena Esperanza.” La divide en quatro capítulos; en el primero describe las relaciones de la Europa con la India desde los tiempos mas remotos hasta la conquista del Egipto por los Romanos: el segundo comprehende la historia del comercio de la India desde el establecimiento del dominio Romano en Egipto hasta que los Mahometanos se hicieron dueños de aquel país; sigue en el capítulo tercero este asunto, y refiere el descubrimiento del paso á la India por el Cabo de Buena Esperanza, y la llegada de los Portugueses al Oriente. Por último en el quarto se leen varias observaciones generales sobre el gobierno civil de los Indios, sobre sus leyes, sus artes, ciencias, y sus instituciones religiosas. Despues de apuntar las varias relaciones que existen desde los primeros años del mundo entre las Indias orientales, el Egipto y la Fenicia: despues de hacer mencion del viage harto dudoso de Scillacio, y de la obscura expedicion de Darío, se detiene el Dr. Robertson en las memorables conquistas de Alexandro, por las quales se adquirieron en Europa noticias mas puntuales del Oriente; y es de dictámen que aun no se ha hecho justicia al mérito y genio trascendental de este hombre extraordinario, considerado como conquistador, como politico y como legislador. Quizá nunca se ha pintado al héroe Macedonio con colores tan vivos y tan fuertes como lo hace este historiador.

Milan 2 de Noviembre.

Cumpliéndose el día 15 del mes pasado el año vigésimo del matrimonio del Archiduque Fernando Carlos, nuestro Gobernador, quiso solemnizarlo con una funcion patriótica en el Sitio de Monza, sorprendiendo agradablemente con ella á su Serenísima Esposa. Dispuso en secreto dotes para 12 doncellas de los contornos, que acudiéron á Palacio con sus novios, todos con vestidos nuevos, y conducidos en los coches del Archiduque. A cada novia acompañaban 4 mugeres, y á cada novio 4 hombres. Entráron todos en una gran pieza reciénconstruida y muy iluminada, y se sentáron á cenar en 12 mesas. Despues diéron principio á un alegre bayle á presencia de SS. AA., Real familia y numeroso gentío. Los vestidos y las mesas con los platos, candeleros, cubiertos, manteles &c. se repartiéron luego entre los novios con una bolsa de dinero para cada uno. Causó esta funcion mucho júbilo á todos los circunstantes, y con particularidad á la Sra. Archiduquesa Gobernadora.

Escriben de Turin que aquel Soberano ha prohibido á los Militares de su ejército usen para sus vestidos paños extranjeros, queriendo que gasten los de la iábrica nacional de Ormea.

De resultas de abundantes lluvias, y de derretirse las nieves, hubo el mes pasado en este pais grandes inundaciones, que causáron graves daños, y general susto en la gente. Saliendo de madre las aguas del Pó y del Ticino, arrastráron casas enteras, especialmente en la Provincia de Lodi, de donde se reciben todavía noticias de las desgracias que siguen causando las avenidas.

Barcelona 2 de Diciembre.

A 1.º de Setiembre murió en esta Ciudad á los 73 años de edad, 10 meses y 22 dias el Rmo. P. Dr. D. Jayme Caresmar, Canónigo Reglar Premonstratense del Real Monasterio de Bellpuig de las Avellanas, en el Principado de Cataluña, Sócio de la Real Academia de Buenas letras de Barcelona, honorario de la Real Matritense por lo respectivo á las facultades de sagrados Cánones, Liturgia, Historia y Disciplina eclesiástica, y uno de los encargados por el Rey Christianísimo para la investigacion de monumentos antiguos relativos á la Historia, Legislacion y Derecho público de Francia. Este sabio Religioso, deseoso de servir á la nacion, empleó todo su talento por espacio de mas de 30 años en registrar y arreglar diferentes archivos de aquel Principado, sin-

gu-

gularmente el de la Sta. Iglesia de Barcelona; y logró á costa de un desmedido trabajo formar una coleccion de documentos antiguos tan abultada y preciosa como la de Mabillon, de Acheri, Martene y otros. Esta y otras muchas obras de propio ingenio que tenia dispuestas para dar á luz, le grangeáron tan alto concepto entre los literatos así extrangeros como nacionales, que el sabio continuador de la *España sagrada* no tuvo recelo en anticipar sus elogios, llamándole „restaurador feliz de infinitas especies „dignas de la mayor atencion, depósito y rico mineral donde se „halla quanto bueno hay que saber del Principado de Cataluña, „y sugeto de la mayor erudicion, destreza y penetracion para el „reconocimiento y eleccion de instrumentos que pueden conducir „á la historia nacional.” No es fácil determinar á punto fixo el número de escritos que ha dexado este insigne antiquario; pero de cierto se calcula que ascenderán á 20 volúmenes crecidos de á folio, sin contar mas de 13,000 instrumentos del archivo de la Sta. Iglesia de Barcelona, que ha dexado extractados de propio puño, con notas y observaciones críticas, y otras muchas obras de esta clase.

Valladolid 16 de Noviembre.

El dia 13, y á los 86 años, 4 meses y 10 dias de edad falleció en esta Ciudad la Excma. Sra. Doña Baltasara Teresa Gomez de los Cobos &c. Marquesa de Camarasa, Condesa de Riela y de Castro &c. con general verdadero sentimiento; habiendo sido no ménos insigne que por las circunstancias de su cuna, por su afabilidad, por su desapego de los propios lucimientos, intereses y comodidades, y por su generosidad y caridad con los necesitados, y su religiosa piedad.

Madrid 3 de Enero de 1792.

El Sábado de la semana anterior se vistió la Corte de gala con motivo del cumpleaños del Sr. Infante D. Antonio.

En el Regimiento de Infantería Suizo de S. Gall ha conferido el Rey el empleo de Coronel al graduado D. Christóbal Rutiman, Teniente Coronel del propio Cuerpo: esta resulta al Capitan de granaderos graduado de Coronel D. Antonio Gramaren; y la Sargentía mayor del mismo Regimiento al Capitan D. Cárlos Fidel Sartori: la Tenencia Coronela del de Navarra á D. Francisco Solano, primer Teniente, y segundo Ayudante de Reales Guardias de Infantería Española: Compañías de granaderos en el de Nápoles

les á D. Mariano Riera: en el Fijo de Oran á D. Joseph Ortega: en el de Guadalaxara á D. Antonio Claraco y Sanz: en el de Mallorca á D. Juan Joseph de S. Juan: en el de Extremadura á Don Mariano Fernandez de Córdoba: en el de Leon á D. Gracian Crespo, y al Capitan del de Toledo D. Joseph de Cagigal: en el de Galicia á D. Benito de Castro: en el de Murcia á D. Joseph Berenguer: en el de la Corona á D. Francisco Diaz: en el del Príncipe á D. Joachín Blancas: en el de Córdoba á D. Vicente Nieto: en el de la Princesa á D. Rafael Ansoategui; y en el de Búrgos á D. Antonio Asprer: Compañías de fusileros en el de Córdoba á D. Mariano Mosquera y Moscoso, Caballero Page de S. M.: en el de Guadalaxara á D. Miguel Garcini, D. Joachín Gonzalez de Menchaca y D. Manuel Armengol, este Teniente de granaderos del de Córdoba: en el de Granada á D. Manuel Pardo: en el de Nápoles á D. Ramon Conti y D. Antonio Caballero: en el de Sevilla á D. Domingo Casi: en el de Africa á D. Isidro del Saso y D. Nicolas de Mira: en el de Mallorca á D. Raymundo de Castro; y en el de Cantabria á D. Fernando de Llano, Caballero Page de S. M.: empleos de Capitanes propietarios en el Regimiento Suizo de Schwaller á D. Simon Schmid, D. Federico Govestein y D. Pedro Küilly: de Capitanes-Tenientes en el mismo Cuerpo á D. Joseph Bass y D. Agustin Petitpierre: Compañía en el de Betschart á D. Pablo Schwiter: empleo de Capitan segundo en el de Reding á D. Christiano Bagniaud; y la Compañía de dotacion de la Plaza de Alhucemas á D. Vicente Bausá.

En América. S. M. se ha servido nombrar para la dignidad de Chantre de la Catedral de Santiago de Chile á D. Joseph Joachín de Gaete, Tesorero de la misma: para esta resulta á D. Estanislao Recabarren, Canónigo de la propia Iglesia: para esta Canonjía á D. Pedro Antonio de Roxas y Argandoña, Racionero de ella; y para la Racion que este dexa á D. Mariano de Roa y Alarcon.

En atencion al mérito y servicios del Doct. D. Vicente Antonio Faura, Asesor de Gobierno y Capitanía General de Sto. Domingo, ha venido S. M. en concederle honores de Oidor de la Audiencia de Carácas.

En el discurso de un año contado desde primero de Diciembre de 1790 hasta fin de Noviembre de 91, ha habido en esta Corte 1653 matrimonios; han nacido 4790 criaturas, sin contar

920 que entraron en la Real casa de la Inclusa, y de las quales 510 fueron bautizadas en S. Gines. El número de muertos ascendió á 1760 en las Parroquias, y á 3821 en los tres Hospitales General, Pasion y S. Juan de Dios: en todo 5581 personas, no incluyendo párvulos, Comunidades Religiosas y demas Hospitales. Cotejadas estas partidas con las del año de 1790, resulta haber habido en el próximo pasado 15 matrimonios y 1430 muertos mas que en el anterior, como asimismo 15 nacidos y 36 expósitos ménos.

Los subscriptores á la nueva impresion de la obra intitulada Librería de Jueces, que se publicó en la Gazeta número 31 del dia 19 de Abril del año próximo pasado, acudirán á recoger la última entrega de los tomos 7.^o y 8.^o con que se concluye, á la Librería de Llera, plazuela del Angel, y los demas que no hayan suscrito la hallarán en dicha Librería á 17 rs. cada tomo en papel.

Estado general de la Real Armada para el presente año de 1792. Se hallará en el Despacho de la Real Imprenta, en donde tambien se vende el Almanak náutico y Efemérides astronómicas de dicho año.

Diezmos de Legos en las Iglesias de España; discursos histórico-jurídicos en que por lo respectivo á España se averigua el origen de la costumbre de pagar diezmos los labradores á las Iglesias y sus Ministros: época de su introduccion: autoridad que la fomentó y extendió: bienes con que ántes de ella se dotaban los templos y el Clero: títulos con que en el siglo X empezaron á poseer diezmos los Reyes, los Ricos-Hombres, los Señores solariegos de pueblos, y otros Caballeros legos: Bulas Pontificias expedidas en este asunto con respecto á las conquistas en el siglo XI: origen y títulos de percibirse por legos los diezmos en pueblos que fueron del Orden militar de Templarios: título de posesion inmemorial; y competencia de Tribunales para el conocimiento de causas sobre diezmos de legos: obra original necesaria á todos los Sres. Grandes de España y demas Caballeros legos que posean la preeminencia de percibir diezmos en las Iglesias de qualesquiera Provincias de estos Reynos, á los Sres. Ministros de los Reales Consejos, Chancillerías y Audiencias, á los Corregidores, Alcaldes mayores, Provisores y demas Jueces eclesiásticos y seculares, á los Abogados de cámara de los mismos Grandes, y á otros qualesquiera defensores de causas de diezmos de legos; y sumamente útil á los profesores de jurisprudencia nacional, á los aficionados á la historia, y á quantos deseen instruirse en las antigüedades Españolas relativas á la costumbre de pagar diezmos y dotacion de Iglesias ántes de introducirse. Se hallará en la Librería de Tieso, calle de las Carretas.